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單身申公屋久候
有人輪候逾十載等到頸長 又無資格申簡約公屋「兩頭唔到岸」

只恨年紀不夠老

歡迎反饋。港聞部電郵：hknews@wenweipo.com

房委會指出，今年首季
共有約 4,700 宗一般

申請獲編配入住公屋，當中約2,300
宗獲安排入住新公屋單位包括屯門顯發
邨、深水埗白田邨等，餘下的則獲安排入
住翻新單位，當中包括因公屋租戶購買了
資助出售單位或自願交回，以及打擊濫用
公屋而收回的單位。

平均輪候維持5.3年有原因
公屋平均輪候時間維持在5.3年，主要是

由於過去12個月有近60%申請者獲安排入
住翻新單位，當中80%位於市區或擴展市
區。而獲編配入住市區或擴展市區的一般
申請者的平均輪候時間，較編配入住新界
區公屋的長約兩年。長者一人申請者中，
逾40%為輪候時間相對較短的新界區申請
者，令平均輪候時間因而下降。
房委會相信，隨着陸續有新的公屋項

目落成以及房屋署打擊濫用公屋的成
效，加上「綠置居」項目入伙，不少公
屋租戶因購買了資助出售單位而騰出其
公屋單位，加快公屋流轉，輪候公屋的
一般申請者數目因而下降。
同一季度獲編配入住公屋的配額及計分

制下的非長者（60歲以下）一人申請約
780宗，佔整體編配個案的一成六。現居
於深水埗逾60呎劏房的56歲陳女士，看
着這些數據只感「上樓夢」遙遙。香港文
匯報記者直擊她住所，發現房頂有漏水痕
跡。她透露，每逢雨季便要看天做人，最
苦惱是八號風球襲港，其單位猶如水簾
洞，無法生活。

嘆計分制分數線時常變化
因為樓宇老舊，蜈蚣、蟑螂等時常光顧

單位，每到夜晚總要輾轉反側，帶着擔
憂入睡，「遇過有十幾隻蜈蚣同時出
現，有時候甚至會在洗澡時從下水道直
接跳出來。」她輪候公屋8年至今毫無
聲氣，卻看着同時期來港打拚的同鄉早

已透過家庭申請成功上
樓。她指公屋計分制的
分數線時常變化，「我於
2017年申請時，要儲夠419
分才可以見房署主任（編配
單位），今年已增至 446 分
才可，不管怎樣我都趕不上那
個數。」
祖籍廣東雲浮的她早年與丈夫
結婚，育有一兒一女。2012年，
其丈夫以超齡子女形式申請來港與
夫家團聚，陳女士卻未能一同申請來
港，導致二人分居兩地。往後幾年，
丈夫時常拒絕寄錢回鄉下，並在來港
第三年有外遇。其間陳女士一直被蒙在
鼓裏，直至2016年成功申請獨自來港始
發現丈夫出軌。丈夫長期有家庭暴力傾
向，令陳女士身心俱疲，「有時甚至打到
耳朵都出血。」在暴力與不忠的雙重刺激
下，陳女士與丈夫離婚，卻無法獲得贍養
費。

「從未拿過政府一分福利」只求安樂窩
離婚後，陳女士選擇自力更生，在餐廳從事
廚房傳菜員的工作，「由於身體問題沒辦法站太
久，只能做工資較低的傳菜員，每月開工26天也
只有12,500元工資。」然而，即使拚命工作，陳
女士仍無法擺脫生活窘境，收入都遭業主榨乾，
「起初的單位月租只需2,800元，環境尚好，後來業
主每年加租，加到逾5,000元實在受不了，輾轉下搬
至現時月租3,900元的單位。」
她曾試過申請過渡性房屋，但由於目前在深水埗的生活
圈固定，不欲再適應新環境。她也期待過簡約公屋，但首
兩批項目均不接受非長者單身人士申請，慨嘆：「我從未
拿過政府一分福利，老老實實努力工作，只是想有個有瓦遮
頭的安樂窩而已。」

房委會：暫無意增配額及計分制配額
房委會回覆香港文匯報查詢指出，現行配額及計分制已顧及
非長者一人申請者數目增加的情況，現階段並無計劃增加配額及
計分制下的配額。

香港特區政府房委會昨日公

布最新公屋申請數目和平均輪

候時間，截至今年3月底，過去

一年獲安置入住公屋的一般申

請者平均輪候時間維持5.3年，

當中長者一人申請者的平均輪

候時間較上一季度回落0.1年至

3.3年。一般公屋申請人的輪候

時間持續縮短，但非長者一人

申請者等上樓等到頸長，部分

人更輪候超過十年，且並不符

合申請簡約公屋的資格。香港

文匯報直擊這些「未夠秤」的

單身人士住屋難情況，他們盼

放寬簡約公屋申請資格。

●香港文匯報記者 洪澤楷

香港文匯報訊（記者 費小燁）香港房屋委員會委員、立
法會議員梁文廣昨日指出，今屆特區政府推出簡約公屋以
補充公營房屋供應，紓緩基層市民住屋的需要，至今已開
始步入收成期，「首個位於元朗攸壆路的項目已於3月底
陸續入伙，相信隨後續有更多住戶入伙。」他相信，待
之後彩興路、世運道第一期等項目落成及編配後，公屋
綜合輪候時間會較傳統公屋平均輪候時間為低，有望
進一步改善公屋輪候時間。
梁文廣亦留意到，房委會早年爭取覓地建屋，同
時把啟德及觀塘安達臣等9幅私營房屋用地撥作興
建資助出售房屋，預計有相當多居屋會在今年度
落成及入伙，「例如啟悅苑、安樺苑、安麗苑、
安楹苑及安柏苑等，加上高宏苑等『綠置居』，
預期會有不少綠表公屋租戶交回公屋單位再編
配，單位收回數目增加有助於編配需要。」
他認為，公屋平均輪候時間會持續改善，
公屋綜合輪候時間亦能如政府預期於稍後
降至平均4.5年。不過他指出，隨着「簡樸
房」的立法討論及審議，過渡性房屋及簡
約公屋等臨時房屋有需要作好定位及分

工，以應付取締劣質劏房的安置需要。政府應透過
提供更多申購資助出售房屋的機會，改變市民以申
請公屋作為住屋終極目標的想法，藉以減少公屋申
請宗數，讓更多有實際需要的市民能夠加快獲配公
屋，完善整個房屋階梯。

團結基金料下財年輪候時間回落更顯著
團結香港基金副總裁兼公共政策研究院執行總監
葉文祺指出，最新一季獲編配單位多屬市區或擴展
市區的新建或翻新單位，其中較多是已輪候多年、
心儀市區位置的積累個案，其平均輪候時間較新界
單位長約兩年，以致「拉高」平均輪候時間；一般
申請者數目卻能反映輪候隊伍正被持續有效消化。
他指出，由於今個財政年度即將落成的傳統及簡
約公屋單位中，近60%均位於市區或擴展市區，
輪候時間平均值有機會在現有水平持續波動；加
上公屋住戶購買資助房屋後，交還單位作重新編
配存在一定滯後，且下個財政年度才會有更多位
於新界的單位落成，預期屆時的回落幅度才會更
為顯著。

議員料公屋平均輪候時間持續改善
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近年長者及一般申請公屋輪候時間

●陳女士透露，逢雨季便要看天做人，最苦惱是八號風球襲港，
所住單位猶如水簾洞，無法生活。 香港文匯報記者郭木又 攝
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「太空計算星座021任務」的12顆衛

星昨日由長征二號丁運載火箭成功發射

升空並順利進入預定軌道，標誌着實現

全球首個太空計算星座零的突破，而星

座的建設將構建未來算力網絡，實現特

定場景由「天感地算」向「天感天算」

轉變，以更好地滿足日益增長的太空邊

緣計算與地面人工智能特殊場景的市場

需求。此具里程碑式意義的成就，彰顯
中國在航天科技與人工智能的自主創新
能力，為全球太空數字化發展樹立新標
杆，彰顯中國堅持科技自立自強，引領
全球技術變革，為構建開放共享的太空
計算系統貢獻中國智慧和中國力量。

這次任務是由之江實驗室主導構建

的「三體計算星座」的首次發射，也是

國星宇航「星算」計劃的首次發射，顯

示我國整軌互聯太空計算星座「三體計

算星座」正式進入組網階段，並突破人

工智能領域邊界從地面邁向太空，組網

後將形成全球最強的太空計算能力。這
將助力我國在全球率先完成太空計算基
礎設施建設，推動人工智能在太空的應
用，為未來的前沿技術與產業發展搶得
第一落點。

現時的衛星數據處理需先將數據傳回

地面，再由地面數據處理中心對其進行

解析，惟這種「天感地算」模式受限於地

面站資源、帶寬及時效等制約，僅不足

10%的有效衛星數據能夠傳回地面。而

太空計算星座設施將通過在軌實時處理

數據，在天上用人工智能技術把數據處理完

再下傳，這能夠有效解決傳統衛星數據處理
效率瓶頸問題，不僅可以擺脫地面限制的束
縛，提升數據在地面的應用性與及時性，更
為中國在爭奪太空話語權、維護中國太空主
權、安全和發展利益贏得先機。

除了太空計算與太空互聯能力，衛星還

搭載了80億參數的天基模型，將執行天文

科學觀測等在軌任務；首發星座衛星配置

了對地遙感載荷，能夠有效降低數據傳輸

成本和時間延遲，提升數據處理效率；同

時通過衛星靈境引擎，可以為應急安全、

低空經濟、遊戲文旅等行業提供衛星三維

數字孿生數據和應用服務。這些突破性技
術的應用，凸顯我國在人工智能、航天科
技等尖端科技領域不再被「卡脖子」，掌
握越來越領先世界的核心技術。微軟公司

創始人比爾．蓋茨近日接受美國有線電視

新聞網採訪時表示，美國對中國的技術封

鎖起到完全相反的效果，不僅未能限制中

國科技發展，反而讓中國在芯片製造等領

域實現了全速發展，取得重大進展。

太空計算衛星星座的成功發射，是中國
科技自立自強的生動實踐，也是對全球科
技霸權的有力回應。香港應發揮雄厚的國
際化科研與人才優勢，善用多元化的資本
支持和高度開放的監管環境，並借助內地
龐大的市場和數據資源支持，積極發展專
業的AI 應用技術，為國家推動「人工智
能＋」貢獻香港力量，提升香港傳統產業
的競爭優勢。

中國科技自立自強 開太空計算時代新篇
行政長官李家超率團訪問中東行程接近尾聲，他

昨日在科威特見記者總結行程，形容此行取得豐碩

成果，達成了共59項合作備忘錄和協議。由早前
訪問浙江省的科技企業，到今次出訪中東，特區政
府落實中央對特區的要求，積極融入國家發展大
局，深化國際交往合作，不僅為香港拓展新市場、
尋找新商機，更充分發揮香港內聯外通的獨特優
勢，助力內地企業走出去、海外資本請進來，促進
內地、香港和中東等新興市場的互補共贏合作，為
國家高水平開放、高質量發展作出更大貢獻。

李家超這次率領來自香港和內地的企業商貿代表

團訪問卡塔爾和科威特，簽署的合作備忘錄和合作

協議涵蓋貿易與經濟、投資推廣、金融服務、航空

與海事、高等教育、法律專業、體育等領域，為兩

地未來的經濟發展和合作奠定了堅實的基礎。例

如，兩地海關將啟動各自「認可經濟營運商計劃」

的相互認可談判，為企業創造更暢通的國際商貿環

境。香港機場管理局與科威特航空簽署新備忘錄，

提升兩地航空連繫，推動人才培訓。這些措施將進

一步促進兩地的經貿往來和人員交流。

李家超表示，香港希望和海灣阿拉伯國家合作委

員會國家簽署自由貿易協定，並希望科威特作為海

合會2025 年輪值主席國，支持和協助促成相關談

判。自由貿易協定的簽署將降低貿易壁壘，促進商

品和服務的自由流通，這將為香港與海灣國家的經

貿合作注入新的動力，為香港企業在中東市場提供

更多的商機，同時也有利於中東企業進入香港及內

地市場。

此次訪問的一大亮點，是首次由香港與內地企業

共同組成商貿代表團，彰顯了香港作為「超級聯繫

人」的重要角色。李家超上月底率領特區政府高層

訪問團進行為期四天的「浙江之行」，會見了

「杭州六小龍」等科技企業的代表，明確表達了

歡迎這些企業來港落戶或拓展業務，利用香港的

自由港優勢和國際化平台拓展海外市場。相隔不

足一個月，這次中東之行的成功，標誌着香港和
內地企業「拼船出海」、共拓商機，邁出重要一
步 ，為「內地—香港—國際」開展優勢互補、產
業對接的合作模式進行有益嘗試、積累寶貴經
驗，為在「一國兩制」實踐新階段下，香港更好
地貢獻國家提供了新思路和新範例。

香港作為國際金融中心，擁有成熟的金融體系

和豐富的專業人才，金融服務業在國際上享有盛

譽，能夠為中東企業提供高質量的金融服務，包

括融資、投資、風險管理等。同時，香港作為國

際創科中心，擁有先進的科技創新能力和豐富的

創新資源，在人工智能、大數據、金融科技等領

域具有領先優勢，能夠為中東國家的數字化轉型

提供技術支持和創新解決方案。

在「一國兩制」下，香港具有「背靠祖國、聯通世

界」的獨特優勢，是內地與國際市場的重要橋樑，

亦是中東企業進入內地市場的重要門戶。香港可以

充分發揮金融、貿易、物流、專業服務等方面的優

勢，為中東企業提供進入內地市場的便利和支持；

同時可以幫助內地企業拓展中東市場，實現內地與

中東國家的經貿合作和互利共贏。

特區政府中東訪問之行圓滿成功、收穫豐富，

香港和內地企業「拼船出海」成效顯著，其中的
成功經驗值得認真總結、發揚光大，協助國家在
中東、東盟、「一帶一路」等新興市場構建更廣
泛、更緊密的經貿網絡，持續擴大中國的朋友
圈，香港內聯外通的橋樑地位必然更穩固。

深化國際合作拓展市場 香港內聯外通地位更穩


